

令和7年第5回中津川市教育委員会（定例会）議事録

日 時 令和7年4月15日（水） 午後1時30分～

場 所 にぎわいプラザ 4-1会議室

出席委員 教育長 岩久 義和
委 員 橋本 あみる 田島 雅子 三尾 和樹 山本 亮

事務職員 伊藤事務局長・松井文化スポーツ部長・花田教育次長（兼）学校教育課長・森事務局次長（兼）教育総務課長・丹羽事務局次長（兼）教育施設課長・中尾文化スポーツ部次長（兼）文化課長（兼）鉦物博物館長（兼）東山魁夷心の旅路館長（兼）市史編さん室長・西尾教育研修所長・安江幼児教育課長・青木発達支援センターつくしんぼ所長（兼）発達支援センターどんぐり所長・園原阿木高等学校事務長・青木生涯学習スポーツ課長（兼）少年センター所長・小池図書館長（兼）蛭川済美図書館長・高井中央公民館長

会議日程 1 開 会
2 前回議事録の承認
3 教育長報告
4 議 事
5 閉 会

日程	議 事	件 名	結 果
第1	議第15号	中津川市教育委員会附属機関の委員の委嘱等について	承認
第2	議第16号	中津川市教育研修所設置条例の一部を改正する条例の施行期日を定める規則の制定について	承認

■教育長 委員4名の出席を確認しましたので、ただいまから令和7年第5回中津川市教育委員会を開催します。

日程第2、前回議事録の承認につきましては回議といたします。

続いて、日程第3、教育長報告を行います。3月末に臨時会を行なっておりますが、その前の3月5日の定例会以降に出席した行事等について報告します。

3月6日は市議会一般質問に、7日は付知中学校の卒業証書授与式に出席しました。10日は市議会一般質問2日目に、11日は教頭会に、12日は文教民生委員会に出席しました。また、14日と18日は下呂と恵那の特別支援学校の卒業式がございました。下呂特別支援学校には、阿木高等学校の事案対応のため残念ながら出席が叶いませんでした。19日は予算決算委員会と子ども金メダル授与式に出席しました。田島委員には選考委員長をお務めいただきありがとうございました。また、文化スポーツ部の皆さん、ご苦労さまでした。

24日は小学校の卒業式でした。中学校も含め各学校では、節目にふさわしい式が挙行されたとの報告を受けました。委員の皆さんにはお忙しい中、小中の卒業式において教育委員会告示をしていただき、また午後には3月臨時会に出席していただき、ありがとうございました。27日は市議会3月議会最終日に出席しました。令和7年度予算等の議案を事務局提案原案通り承認していただきました。

4月に入り、1日は市長部局と教育委員会の辞令交付式、新任・転任管理職に対する訓示式、三尾委員の辞令交付式などに出席しました。7日は蘇南高等学校の入学式に出席しました。隣県の県立高等学校でも生徒の減少は著しく、今年度の入学生は22名でした。8日は阿木高等学校の入学式に出席しました。こちらの新入生は21名、昨年度は25名でしたので少し減ってしまいました。年度末に残念な事案が発生した同校ですが、新入生の姿勢がとても良く、職員も適度な緊張感を持って式に臨んでくれました。また、入学式終了後には本年度1回目の東濃地区教育長会に出席しました。9日と10日は恵那特別支援学校と下呂特別支援学校の入学式に出席し、11日は今年度第1回目の校長研修会に出席しました。

続いて今後の主な行事です。

明日16日は岐阜県都市町村教育長会合同研修会、並びに都市教育長会総会に出席します。18日は姉妹都市友好推進協会定期総会に、22日は教頭会に、24、25日は三重県伊勢市で開催される東海北陸都市教育長協議会定期総会・研究大会に出席します。月末の30日からは本町分庁舎1階での勤務が始まります。この定例教育委員会もここで開催するのは今回が最後になります。

5月に入り、2日は岐阜県市町村教育委員会連合会の役員会並びに定期総会が開催されます。職務代理者の橋本委員には、ご都合がよろしければ同行していただき

ます。よろしく申し上げます。8日は東濃地区教育長会に出席し、13日は市初任者研修会に幼保の該当職員と出席します。14日は週末に行われる全国都市教育長協議会に出席するため、午後から埼玉県川越市に向かいます。19日は校長研修会が行われ、夜には校長会の歓迎会がございます。委員の皆さんにも出席をお願いしております。ご都合がよろしければぜひご臨席ください。なお、校長会からは小栗市長にもお声掛けしています。市長公室からは市長が出席してくださるという回答を得ております。ご承知おきください。20日は東濃地区教育推進協議会理事会に出席する予定です。

なお、今年度の教育長訪問は、例年同様、5月の連休明けから始めるよう日程調整しております。今年度も無理のない範囲で園や学校の状況をご覧いただきたいと思います。よろしく願いいたします。私からは以上です。

次に、教育委員会事務局、文化スポーツ部からそれぞれ報告します。

最初に、伊藤教育委員会事務局長、報告をお願いします。

■事務局長 前任者の三宅事務局長が対応された3月中の主な出席行事、その後、4月以降私が出席した行事について、教育長の報告と重なる部分は除いて報告します。

3月6日と10日に市議会の一般質問がありました。松崎市議から「中学校部活動の地域移行の現状と今後」と「子供の体力低下の現状と今後の取組」について、糸魚川市議から「避難所となる体育館のエアコン設置」について質問がありました。12日には市議会の文教民生委員会で「中津川市教育研修所設置条例」の一部改正など2議案に対してご審議をいただきました。18日には、この夏、8月上旬に予定している岐阜サマーサイエンススクールについて、末松先生とWEBによる打合せを行いました。19日には予算決算委員会で、令和7年度の当初予算についての審議、21日に三役・部長会、24日に東小学校の卒業式と定例記者会見、臨時開催の教育委員会に出席しました。31日に退職者の辞令交付式、4月1日に新規採用者の辞令交付式に出席しました。

4月2日には、東濃教育事務所など関係機関への新年度挨拶回り、8日に公立の幼稚園・保育園の園長会、11日に校長会、本日、教育委員会となっております。

今後の予定です。16日に指名審査委員会、21日に市長と花咲学園さんとの対話集会、22日に末松先生とのWEBでの打合せ、23日に三役・部長会、24日に定例記者会見が予定されています。24日から29日にかけて事務局の引越し作業があり、30日から中央公民館1階に設置される本町分庁舎で事務を開始します。

5月8日には市長よる教育委員会事務局の業務ヒアリングがあります。市長に重点事業の説明をする予定です。8日に奨学生選考委員会、14日に幼児教育・保育

施設運営協議会、15日に市議会の臨時会が予定されています。以上で、報告を終わります。

■教育長 次に文化スポーツ部からお願いします。松井文化スポーツ部長。

■文化スポーツ部長 文化スポーツ部に関わる主な行事や事業について報告します。

3月6日、市議会一般質問1日目、文化スポーツ部関係では松崎市議から部活動の地域移行に関わるコーディネーターについてのご質問をいただきました。同日、国民スポーツ大会スピードスケート競技少年男子2kmリレーで3位に入賞した第2中学校出身、現在中京高校3年生の今井慎也さんの報告会が開催されました。8日、中津川センターロータリークラブ創立50周年記念式典に参加しました。また、同クラブ様から中津川公園等に木製のベンチの寄贈をいただきました。10日、市議会一般質問2日目が行われ、文化スポーツ部関係では、勝市議から中京学院大学移転に伴うスポーツ面、文化面での影響についてのご質問をいただきました。13日、中津川市国際交流事業検討委員会が開催され、令和6年度の事業内容報告と、令和7年度の内容の検討が行われました。

3月18日、全国高等学校ボクシング選抜大会に出場する苗木中学校出身で現在中京高校2年生の林太尊（たいそん）さんの激励会が開催されました。同日、令和6年度中津川市総合スポーツ大会表彰式と第53回東濃スポーツ大会優勝祝賀会が開催されました。中津川市は昨年に引き続き2年連続の総合優勝を果たしました。

19日、落合宿本陣整備計画策定委員会が開催されました。現在は整備に向けた基本計画の策定を進めているところです。同日、子ども金メダル授与式が行われました。今年度は258人に授与され、子供たちはうれしそうに記念撮影をしていました。田島委員には表彰委員長としてご出席いただきありがとうございました。

3月21日、日本少年野球春季全国大会に出場する苗木中学校2年生の、岐阜中濃ボーイズに所属する石原幹斗（みきと）さんと、全国少年ソフトテニス大会に出場される落合小学校5年生の松葉ひかるさんの激励会が開催されました。22日、「中津川市の言葉と日本語の歴史」と題した市民大学講座が開催され、国立国語研究所教授小木曾としのぶ先生を迎え、方言や地理的な背景の中で使われていることなど、大変興味深いお話でした。市内外を問わず多くの方に参加いただいたところです。小木曾さんは南小学校、第二中学校、恵那高校、東京大学を出入り、NHKの「チョコちゃんに叱られる」の番組にも複数回出演されており、活躍されている方です。

3月24日、苗木城築城500年事業実行委員会が開催されました。その中でキャッチフレーズを募集していましたが、全国から449点の応募をいただき、厳正な審査の結果、「もう一度行きたい城がそこにある」に決定いただきました。

25日、苗木遠山家伝来調査委員会が開催されました。平成30年から令和6年までの月日をかけ、苗木遠山家に伝来した古文書や工芸品等約7500点について調査し目録にまとめられたということで、この調査委員会が令和6年度末で成果をもって解散ということになります。28日、全日本空手道選手権ポイント&KO大会に出場する福岡小学校5年生の伊藤柑夏（かんな）さんと、闘心館館長の田中克司さんの激励会が開催されました。

4月13日、岐阜県重要民俗文化財の杵振り花馬祭りが蛭川地区で開催されました。蛭川小学校、中学校の生徒も踊り子として参加し、地域の大切な文化の継承が着実に行われ、多くの観客から惜しめない拍手が送られていました。これについては、市長、副市長、教育長も参加いただいたところです。

今後の予定です。4月27日、苗木城跡・遠山史料館友の会総会が開催されます。5月17日、18日には、エクステラジャパンが根の上高原で今年も開催されます。以上です。

■教育長 ただいまの報告につきまして質問等がありましたらお願いします。

橋本委員。

■橋本委員 文化スポーツ部長に質問です。部活動地域移行検討委員会は学校教育課と生涯学習スポーツ課の2課で進めていると思いますが、3月11日はどんな話をされたのですか。

■教育長 松井文化スポーツ部長。

■文化スポーツ部長 今までに国・県の方針で示されている内容を基に、地域部活動の移行について中津川市の方針を説明させていただき、各委員から現状についてご意見等をいただきました。令和7年度中には方針をしっかり固めるようこれから協議を重ねていきます。

まだはっきりしたことは申し上げられませんが、子供たちが地域で部活動などを継続していくためのいろいろな課題が見えてきています。指導者の確保、指導者への報酬のことや、中津川市はエリアが広いので一つの地域で活動できず複数校で一つのチームを作っている場合もあり、子供たちの移動の問題があることなどが見えてきています。それらについて支援を望む声が委員からありました。

■教育長 ほかはいかがですか。

田島委員。

■田島委員 教育長も文化スポーツ部長も安弘見神社の大祭りに出席された報告がありました。小学校、中学校の子供たちが踊ったり笛を吹いたりしたと思います。国民文化祭にも参加してくれて、子ども金メダルを渡すことができました。

安弘見神社は、祭りが有形文化財なので出席されたと思います。中津川市内にも

いろいろな神社や地域活動があり、御神木の伐り出しもあります。そこで小学校、中学校の子供たちが活躍しています。学校では見せない子供たちの違った顔や成長ぶりを、学校の担任の先生にも見ていただけたら、非常に子供たちの支援になると思います。そういう方向へもって行っていただきたいと思います。

■教育長 貴重なご意見ありがとうございます。安弘見神社の例大祭では、小学校と中学校の校長や職員が子供たちの様子を見に来てくれました。小学校は昨年度まで勤めていた校長が年度末に退職したので、前校長が来てくれました。今回は学校の教育活動の一環として、中学校は生徒全員が参加しています。総合的な学習の中で行なっているふるさとを学ぶ学習の一環です。学校は神事に参加しづらいところがありますが、自分たちが生まれ育ち、これからも大事にしていかなければならないルーツがそこにあります。ふるさとのことを学べる機会を今後も設けていかなければいけないと思っています。

また、御神木の伐り出し等についても、ぜひ子供たちに参加してもらいたいと学校へ依頼があり、日程を調整しているところです。無理のない範囲で、子供たちに体験や見学をさせたいと考えています。ほかはいかがですか。

田島委員。

■田島委員 事務局長に質問します。市長との対話集会は市長が就任以来ずっと続けておられ、地域や団体の方と語り合ってくださいています。4月21日は花咲学園から手を挙げてくれて、花咲学園の方だけと市長が語るのでしょうか。

■教育長 伊藤事務局長。

■事務局長 花咲学園の代表の方が市の広報に申し込みをされ、今回の対話集회가実現します。花咲学園の保護者の方、先生など12、3名と市長と対話をする予定です。私と花田教育次長が同席する予定です。

■教育長 ほかにいかがですか。

ご質問等がないようですので、日程第4、議事に入ります。本日、提案する議事について、事務局から説明します。

森事務局次長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長 それでは、議事日程第1 議第15号「中津川市教育委員会附属機関の委員の委嘱等について」、提案説明をお願いします。

森事務局次長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長 ただいまの説明につきまして、ご質問、ご意見等がありましたらお願いします。

三尾委員。

■三尾委員 委員の委嘱については異議ありません。賛成です。よろしく申し上げます。

委員の委嘱とは直接関わりないですが、選奨生の選考が最初に行われる時期はいつでしょうか。

それから、昨年度から本年度へ持ち越した課題があれば、田島委員が出ておられますのでお伺いしたいと思います。

■教育長 まず時期について、説明をお願いします。

森事務局次長。

■事務局次長 選考会は5月8日を予定しています。

■教育長 それでは、昨年度参加された田島委員から、課題や改善する点についてお話しいただけますか。

田島委員。

■田島委員 まず、選考会が今回は夜行われることになりました。今までは昼だったので、PTAの方々が仕事を休んで来られるということで大変でしたが、夜になったので来やすくなったと思います。大変頼もしい方々で、経験値からしっかりと前向きな意見を出してください。

課題については、新しいパターンが出てくることです。例えば通信制の学校に行っていたり、仕事をしているので学校の出席日数が足りないなどといったパターンです。その対応が非常に難しく、事務局から資料をしっかりといただきながら進めていかないとはいけません。今年もいろいろ出てくると思います。

貸与か給付かは、昨年度も一昨年度も論議がありました。中津川市は給付にしまうと、少しの人しか利用できなくなります。できるだけ多くの人に利用していただくため貸与する形です。返済の方も順調で滞っていません。事務局がいろいろと返し方を考えてくださり、上手に返せていっています。

それと、ブームで応募することがなくなったような気がします。以前はSNS等により「いただけるなら何でも」ということがありました。それも下火になっています。ちゃんと考えて申請している背景をしっかりと出してくれています。三尾先生が参加されていた頃は、背景が全然出しておらず数字だけを読んでみえたと思います。最近事務局がよく考えてくれ、背景をたくさん書いてくれているので、その選奨

生が浮かび上がってきて審査ができます。そこまで考えてくれるとつまずきも少ないと思います。今年どんな課題があるか興味を持っています。

■教育長 ほかはいかがですか。

ご意見、質問等がございませんので、ご異議がなければ、議第15号については承認ということでよろしいでしょうか。

[異議なし]

■教育長 議第15号「中津川市教育委員会附属機関の委員の委嘱等について」は、原案どおり承認とします。

続きまして、議第16号「中津川市教育研修所設置条例の一部を改正する条例の施行期日を定める規則の制定について」、提案説明をお願いします。

花田教育次長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長 ただいまの説明につきまして、ご質問、ご意見等がありましたらお願いします。

条例については前回承認していただいております。その開始日を決めるということです。

ご意見、質問等がございませんので、ご異議がなければ、議第16号については、承認ということでよろしいでしょうか。

[異議なし]

■教育長 議第16号「中津川市教育委員会附属機関の委員の委嘱等について」は、原案どおり承認とします。

これを持ちまして本日の議事はすべて終了しました。委員の皆さん、ありがとうございました。

それでは、事務局から次回の開催日程について報告をお願いします。

森事務局次長。

[事務局から次回日程の報告]

■教育長 それでは、次回は、令和7年5月21日水曜日13時30分から、本町分庁舎1階共用会議室①にて定例会を開催いたします。

以上で令和7年第5回中津川市教育委員会を終了といたします。お疲れさまでした。

[閉 会 (午後2時9分)]